

Busca buscando

Un querido ex-compañero de redacción ha hecho en estos días una pregunta que, a mi ver, tiene muchos bemoles y se trae al mismo tiempo intenciones muy laudables.

La pregunta es esta: ¿La Comisión Investigadora tendrán los hilos del sumario retrospectivo comenzando desde el 27 de enero de 1917 o desde el 28 de abril de 1914?

“El Hombre Libre” ha ofrecido discutir la proposición en consejo de redactores y contestarla oportunamente.

Mientras pues, se va discutiendo la pregunta y se va aproximando el resultado de las elecciones presidenciales, permítame el distinguido correligionario, que para mutuo solaz, eche mi cuarto a espadas.

Así como a sí, es lo único que podemos saear de las circunstancias actuales: un poco de diversión.

Desde luego apruebo todas las medidas que tienden a la depuración social en cualquiera de sus aspectos.

Bien es verdad que desde el 28 de abril de 1914 al 27 de enero de 1917, la República bogaba en un mar de libertades, y por ende, los directores de la opinión pública podían o debían escarbar en los chanchullos y presentar su podre ante la consideración pública. Tal vez en lo que llevamos de vida republicana, no ha gozado la Nación de más amplias libertades que durante la Administración de Alfredo.

En aquel entonces, plumas muy bien cortadas discutían aquellos grandes sucesos de la quiebra del Comercial, primer contrato petrolera, compra de casas y solares, etc., y todas las ocasiones eran muy propicias para exigir el nombramiento de una Comisión que investigara los hechos. Pero en aquel entonces, muchos de los que manejábamos la péñola, en vez de ser periodistas rectilíneos, nos andábamos por el atajo, tal vez de buena fe, forjando las cadenas que más tarde aprisionaron el pensamiento.

En cambio en aquella libertad, desde el infausto 27, sólo hemos oído el eterno monólogo de la cuadrilla del pillaje sin que nadie se atreviera a hacer luz sobre esas tinieblas de desvergüenza y cinismo.

¿Será esta la causa de que la Comisión sólo se circunscriba al rededor de la Administración Tinoco?

¿Basta esta causa para que la Comisión ponga límites al radio de su acción?

He aquí lo que yo no puedo contestar por ser de la jurisdicción de los letrados.

Pero, prescindiendo de la resolución de esta ardua cuestión, permítame emitir una consideración que se me ha ocurrido por casualidad, como al burro de la flauta.

Ya que estamos dispuestos a dejar la República higienizada; ya que queremos remozarla quitando de su cuerpo todos los guiñapos con que los políticos la han ido disfrazando en el trascurso de las Legislaturas; ¿por qué no nos remontamos a los tiempos de la Independencia?

Todavía se me ocurre otra idea más prolongada. Para que nadie nos lleve la delantera ¿por qué no comenzamos la investigación desde el octubre de 1502, año funesto, en el cual, al desembarcar Cristóbal Colón en Zoroboró ya se dedicó al negocio fraudulento, cambiando en nuestras playas, sin pagar derechos de Aduana, como el español financiero de marras, baratijas y trapos de colores con esmeraldas, canutillos de oro, papagayos y guayabas?

Porque miren ustedes que se dieron latifundios en aquellos ominosos tiempos! El primero que llegó a nuestras playas después del señor Cristóbal fué un tal Diego de Nicuesa y Rojas, anecesor del Coronel del mismo apellido que desvalijó las tiendas de Oro-tina y el ganado de no sé dónde.

Pues el tal Capitán Diego, sin reunir el Congreso y prescindiendo del Ministerio (sistema Tinoco) se apropió, por sí y ante sí, de todas las tierras, mar adentro, negándose a pasar la escritura por el Registro.

Después fueron tomando posesión de Veragua un Gutiérrez que se independizó nombrándose él mismo Presidente constitucional de Cartago.

Vean los lectores si es antigua la dinastía de los Tinoco! Bien hizo el Congreso de elegidos, en prolongarle el período, en vista de esta antigüedad.

Aparecieron luego varios conquistadores desde Vasco Núñez Gil González, tatarabuelo de Gil Mayorga, hasta Vásquez de Coronado que recorrió todo el país sin pagar el flete del Ferrocarril.

A Vásquez le sucedió Perafán de Ribera de cuya raíz supongo proceden los que se llaman Ribera; y de este modo tan republiano se fueron constitucionalizando unas cuantas docenas de Gobernadores tan progresistas como cualquiera de nuestros Presidentes.

Aquellos pobres gobernadores, que no podían hacer empréstitos ni emisiones, tuvieron que luchar con los filibusteros ingleses, franceses y holandeses que saqueaban las playas; al revés de los Tinoco, filibusteros trogloditas, que dejaban las playas después de haberlo saqueado todo.

Por todos estos motivos, nuestros antepasados vegetaban pobre y tristemente, permaneciendo incomunicados con el mundo exterior, sin formar parte de la Liga de las Naciones, sin el reconocimiento de Wilson, hasta el reinado de Carlos III, en el cual ya nos permitieron entablar el comercio de cabotaje con Cartagena y hasta con Cádiz.

A pesar de la falta de reconocimiento y de carecer de tan honorables reuniones como nosotros gozamos, nunca se les ocurrió a nuestros antepasados ni incendiar la Información ni enviar a don Rafael a Nicaragua. ¿Cómo “cambean” los tiempos!

Vino la Independencia y en 1824 formamos parte de los cinco Estados de la República Federal que no cuajó por falta de dinero, hasta que en 1833 nos constituimos en República libre e independiente, con ministerio, congreso, cancillería, generales y demás administrativos que se gastan las naciones independientes, comenzando una nueva era de abundancia, gracias a los empréstitos con que nos favorecieron los judíos.

De los catorce o quince Presidentes que han regido los destinos públicos, si bien han desempeñado su cometido dignamente, sin embargo hay necesidad de investigar en qué período se incubó la deuda externa y cómo fué creciendo, creciendo, hasta perderla de vista.

Por de pronto en el archivo de Indias consta que el primer Presidente cultivaba una milpa en lo que ahora forma el Parque Morazán; que don José María Montealegre importó de Francia unas monturas que no aparecen ahora en ninguna parte; que don Jesús Jiménez trajo de Suiza un arado, que si no es el que usa ahora don Ricardo, también se ha evaporado; y así sucesivamente en dicho archivo podrá encontrar la Comisión ad hoc muchísimos datos para esclarecer los chanchullos de los siglos pasados para que entablemos la debida reclamación. Con dichos documentos en la mano es lo más fácil ver claro; lo que resultará obscuro será aclarar los saqueos de Tinoco y Cía. por falta de documentación, por tratarse de unas edades tan remotas y principalmente porque todos somos hermanáticos.

BUSCON

Daño irreparable

Con todo el dolor que producen las noticias malas hacia las cosas que se han sabido amar y apreciar es que vamos a relatar el hecho que motiva esta nota.

Una de las imágenes que forman los grupos del “plafón” de nuestro Teatro Nacional ha sido rota como consecuencia de un mal trabajo que allí se está ejecutando.

Esto era natural; pues no podía ser de otra manera—Permitir que manos profanas toquen lo que es una verdadera joya de arte es sencillamente una barbaridad.

De nuestra parte no podía salir sino una protesta contra éste sacrilegio contra lo único que en materia de arte teníamos para enseñar al turista como una prueba inequívoca de nuestra veneración por todo lo que podía enaltecer la gloria de los grandes maestros italianos.

Función de gala en honor de don Julio

La empresa del Teatro Americana, consecuente con el pensamiento de todos los buenos ciudadanos, cree también que es necesario honrar al Caudillo don Julio Acosta y ha dispuesto, con tal motivo, dar una función de gala, en su honor, la noche de hoy.

Es de esperar que el América estará, en dicha ocasión, completamente llena: se proyectará la hermosa cinta de gran actualidad titulada “La Muda de Forticci”, interpretada por la bellísima Ana Pavlowa, ya conocida de nuestro público.

Programa de la retreta de gala que se dará el lunes don Julio Acosta

Damos a continuación el programa de la retreta que dará la Banda Militar, con carácter particular, a don Julio Acosta, frente a su residencia, bajo la dirección del competente profesor don Roberto Cantillano:

- I.—Himno Nacional. Gutiérrez.
- II.—Marcha de la reina de Saba. Gounod.
- III.—Francia. Obertura. Pujol.
- IV.—Los Millones de Arlequín. Serenata. Drigo.
- V.—Caballería Rusticana. Fantasía sobre la ópera. Mascagni.
- VI.—La Gioconda. Danza de las Horas. Ponchielli.

MAÑANA LUNES DE GALA EN EL

TEATRO AMERICA

DOS COLOSALES ATRACCIONES

Matinee: LA CONFESION DE UNA MODELO

Noche, a las 8.30—Grandiosa función en honor a JULIO ACOSTA y sus valientes compañeros

La magnífica película de gran éxito, creación de ANA PAVLOWA, titulada

LA MUDA DE PORTICCI

EN ESTA FUNCIÓN LA ORQUESTA REPETTO EJECUTARÁ EL HIMNO NACIONAL

La verdad nos hará libres

¡Sí señores! la verdad nos hará grandes, la verdad nos hará libres, la verdad nos hará nobles, la verdad nos hará felices. Pero no “la verdad relativa y calculada” que predica en el periódico “La Verdad” el autor de los artículos titulados “La Verdad nos hará libres”, porque para que lo que se escribe tenga eficacia es preciso que sea justo y sincero. No vamos a examinar punto por punto los argumentos con que el escritor trata de desviar y conquistar la voluntad nacional para afilar su hacha, y defender la escandalosa tiranía que nos acaba de desbalijar y llenar de luto, tristeza y vergüenza; porque todo se reduce a demostrar que nuestro último arreglo de gobierno nos hace perder la libertad y la soberanía nacionales.

Si el escritor de esos “biliosos y calculados” artículos cree que vivir gobernados por una cuadrilla de bandoleros es tener Patria y libertad, está en completo desacuerdo con la conciencia nacional, que considera la obra humanitaria de Centro América y de cuantos han contribuido y ayudado a librarnos del salvajismo, como una labor de confraternidad universal.

Porque la conducta de los compatriotas, los centroamericanos y las naciones que se empeñaron en sacar de nuestro hogar costarricense la banda de apaches que dió orden de tirar a los niños, ancianos y mujeres que protestaban contra el crimen, la opresión y el vandalaje, no puede ser más noble ni más levantada y altruista.

El articulista con mala fe y falta de patriotismo manifiesto, trata de compararnos con otras naciones que han perdido su soberanía y hasta su territorio, sacrificados en aras de ambiciones bastardas, sin mirar en que nuestro caso es muy distinto; que desde el más alto hasta el más humilde de los costarricenses, todos sin comprometer nuestra soberanía y nuestro respetado nombre de nación grande, pacífica y patriota, hemos buscado la manera de reconquistar nuestros derechos y lavar la mancha, el baldón que ya íbamos teniendo de pueblo degenerado y vil.

Y podemos ambicionar más grandeza, más gloria y orgullo que ver a

nuestro país en manos de un hombre de las virtudes cívicas y mérales del Licenciado Aguilar Barquero; que ver la Hacienda Pública bajo la custodia de un ciudadano de los quilates morales de Carlitos Brenes?

¿Qué más queremos? ¿A qué viene esa campaña malsana y maquiavélica destinada a dar a los hechos un colorido y una intención que nunca han tenido? No sería más patriótico ser prudentes y reflexivos y enderezar con un presente y un porvenir puros y limpios, cualquier lapsus que con buena intención hubiéramos cometido en ese pasado lleno de errores, desgracias y ruines ambiciones?

Porque la enseñanza, nuestro idolatrado apostolado, ha sido como siempre, desgraciada, pero en cambio tenemos prensa libre, honradez administrativa y pleno respeto a la ley y al amparo de tanta grandeza hemos de reconquistar algún día los derechos del niño y todas nuestras proverbiales instituciones democráticas y republicanas.

Por primera vez el Pueblo Soberano ha dicho! quiero que el Presidente sea Julio Acosta!, porque espera de él que, como Restrepo en Colombia dé a cada uno lo suyo, gobernando con equidad, legalidad y justicia, y con esto coronaremos lo obra patriótica y altruista que emprendimos los que nos sacrificamos por ver a nuestro querido terruño libre del crimen, la perversidad y la concupiscencia.

Nos gustaría conocer el nombre del articulista que así enloda el nombre sacrosanto de la Patria, para saber si con algún sacrificio adquirió el derecho de arrojar venen y con ello defender la ominosa tiranía que se llevó hasta las afueras del Teatro Nacional; para convencernos de que no obra guiado por alguna vil pasión, porque con su campaña ingrata, injusta e irreflexiva, sólo consigue echar sombras sobre el cielo, un tanto nublado sí, pero siempre puro e inmaculado de la Patria.

¡Oh loca pasión! ¡oh miserable ambición! cómo inclinas a tus hijos a convertirse en verdugos y deshonra de su misma madre Patria!

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ.

Tribuna Libre

Sres. Redactores de “El Hombre Libre”

Pte.

Muy señores míos:

La participación que tomamos en la revolución del 22 de febrero de 1918, capitaneada por el patriota don Rogelio Fernández Güell a su debido tiempo se esclarecerá.

Suplico al pueblo costarricense no omitir juicios mientras no se publiquen los datos completos de la actuación de cada uno de ellos.

MARCIAL SOJO

EL MOMENTO POLITICO

Reseña completa de la trascendental manifestación nacional consagrada a don Julio Acosta y a los revolucionarios a su llegada a la capital - Regresa la Delegación Especial de "El Hombre Libre"

El cronista

El telegrama de los muchachos era terminante: "Nos vamos encontrar Acosta. Vente periódico y haz crónica llegada".

Así disponen de un hombre honrado esta camada de zánganos y por irse a hacer figura y a aparecerse me dejan de cenicienta para que barra la redacción y os cuente, lectores míos, todos los sucesos del día. Y yo que no soy cronista, ni lo permita Dios, tengo que daros cuenta y razón de todo para que los niños se diviertan.

Pero he de confesar que nunca diéronme en parte alguna tarea de más regocijo que ésta, con todo y que nada podrá ser más difícil.

No por hilvanar frases y hacer cuartillas, como por que nadie le da a uno la ubicuidad necesaria para verlo y oírlo todo y estas al tanto de lo que pasó y lo que quiso pasar.

Y entro en materia:

Las bombas

Al último sueño de la mañana puso termino y fin un infierno de estallidos que atronaron el aire y pusieron a todo San José en la calle.

Nadie se alarmó esta vez que ya nadie teme bombardeos y tragedias desde que el buen don Chico está guiando el caballo.

Todo el mundo lo sabía, eran las bombetas de la comisión que empezaban a hacer alegre con bonbata.

Un buen extranjero que se asomó al balcón del hotel en pijamas gritó asustado:

—Oh, mire Ud. un hombre loco.

No había tal. Era don Elías Castro Ureña que corría las calles, bonbata en mano, desde buena mañana, sin sombrero y con el sentido medio volcado del contento.

A la calle

Fué cosa de echarse uno también a andar. El automóvil de "El Hombre Libre" nos esperaba y corrimos a la calle. La ciudad estaba verde; de lejos ha debido verse como un gran bosque de espesos follajes.

Todas las ventanas, todas las puertas, todos los rincones tenían grandes rótulos, "Viva Acosta", en verde y no se veía otra cosa que un flamear continuo de banderolas y gallardetes.

Diríase que la capital vestía su traje de esperanza.

Sentí la impresión de traginar por uno de esos prados que han quedado ruines tras un incendio y que al bautismo de aguas buenas vuelven a llenarse de verde que es aliento de vida nueva y es esperanza.

Más tarde la ciudad floreció. Los balcones fueron tiestos de flores y las ventanas se abrían y se cuajaban de muchachas bellas como flores y como flores alegres.

La ciudad reía y hacía fiestas y se asomaba toda a la calle para manifestar su regocijo.

Luego empezó el hormigueo. Los automóviles y coches de la ciudad vestidos también de gala con hojas y con flores, agitaban las calles en tumulto indecristible.

En todas direcciones, por todas partes y para todas partes, estos locomovientes movieron locamente la ciudad. Y uniéndose al regocijo urbano vinieron gentes de extramuros, los trenes provinciales botaron en las estaciones hormigueros humanos que llevando su hojita verde a cuestras, fueron corriendo por donde quiera en infinitos chorrillos interminables.

Sonaban por donde quiera los fustanes engomados y azuleaban las letras en las camisas de manta. Eran los patillos y las patillas que invadían la capital para esperar y ver y saludar al paso al Libertador, al bravo, al guapo que allá en la frontera batió plomo y comió rancho mientras aquí los otros lucían oro en las precillas y bebían oro en las copas, ebrios de vicio y de locura.

¡Paso a los bravos! ¡Flores a los valientes! ¡Llor y vítores del pulmón de Costa Rica!

El automóvil nuestro era un rincón del jolgorio. Rubén Coto con la gran bandera en las manos sin que nadie fuese capaz de quitársela ni con engaños. Rubén no habría podido este día vivir sin una bandera. Se constituyó en abanderado del automóvil y quién saca a Rubén de sus trece cuando en ellas se mete.

El cholo Lizano no hacía sino mirar el bello trapo batido al viento y exclamar veinte, treinta, cuarenta veces:

—¡Cómo flamea! ¡Cómo flamea! Porque este verbo lo sabe de memoria el querido negro.

La llegada

Por fin llegó el tren. El penacho de humo, lejano en la vía, hizo volver hacia el Oeste la miradas de todos y las manos trémulas de alegría señalaron el confín.

Ya vienen.

De pronto Stentor anunció la llegada y al estallar el pitazo estalló toda la sabana en un grito de locura y de alegría y se agitó el tumulto en carreras y turbulencias para coger sitio.

Y entonces no vimos más.

La multitud fué compacta, nutrida, enorme y nadie pudo ver ni conocer a nadie.

Piquín Martín llegó con el paraguas despedazado a pedir refugio a nuestro auto. Tres veces había querido abrazar a Julio Acosta y tres veces la multitud se le venía encima y se le colgaba de los brazos para impedirsele.

Le despedazaron el paraguas pero no se dió el gusto de abrazar al Libertador.

Un sombrero histórico

El cholo Lizano tuvo un gesto de hombre bravo. Se lanzó al mar de la multitud, lo rompió a brazo partido y trajo al auto una bella pezca: Tuto Quirós

Sucio y pálido, nervioso y emocionado, metido en sus calzones de mezclilla y su camisa de kaki, cayó al auto entre los brazos de los amigos. Iba el pobre a llorar de alegría y por disimularlo buscó un bello pretexto.

—Arturo Volio, suélteme que me ahoga, traigo para usted una reliquia.

—¿Reliquia?

—Sí, mire. ¡El sombrero de don Alfredo!

Y el guapo soldado puso en manos de Arturo el sombrero del ilustre muerto.

—Todo lo de él nos lo peleamos. Este sombrero es mío. No se lo doy por nada del mundo.

Y sobre la frente de Arturo cayó una sombra.

Su hermano Alfredo no volvía y en esta hora del regocijo estaba mudo y rígido bajo la tierra fría. Los ojos de todos se humedecieron mirando aquel sombrero y lo fuimos pasando de mano en mano, como prenda sagrada.

La multitud pasó hecha una tempestad bajo los arcos de bambú plenos de claveles y camelias.

Y entre la multitud, magníficos, serenos, orgullosos, detrás de las carrozas iban esos soldados ticos y nicas mostrando el bronce del pecho quemado al sol por entre las camisas abiertas.

Los sombreros de palma a la pedrada y la escarapela tricolor como un símbolo desfilaban admirables. Así debieron entrar más de medio siglo atrás los abuelos que expulsaron Walker con su humilde fusil de chispa. Sentí entonces envidia de esos bravos muchachos que un día de tantos abandonaron hogar y paz para ir a buscar allá lejos el rancho de paja y la guerrilla.

Que dejaron acá o allá la cama muelle y el pan fácil para dormir en la zanja y morder biscocho entre el humo y la pólvora.

Entran envueltos en el más delirante regocijo que darse pueda y bien ganado se lo tienen. A Jorge Volio le incomoda tanto abrazo, lo encuentra sin razón y Costa Rica entera tiende a él todos los brazos de sus hijos para abrazarlo más y más estrechamente. ¡Llor a los bravos muchachos que vuelven llenos de gloria!

Otro auto

Mientras miro el desfile de los soldados va pasando entre vítores un automóvil adornado con cañas y claves.

Va en él un extranjero que expuso también la vida y tranquilidad para ayudarnos en la magna conquista.

La multitud se descubre. —Viva Mr. Harrison!

—Viva Costa Rica!

Responde el extranjero y pasa el carro cortando los hurras que olean.

Esta gran jornada cívica viene a cumplir un deber de justicia. Viene de visitar a doña Amparo de Zeledón, la ilustre revolucionaria a quien tanto debe Costa Rica.

Fué un generoso gesto de Julio Acosta.

—La primera casa que visitaré en San José será la de doña Amparo de Zeledón. Quiero darle un abrazo, ella nos ha ayudado como nadie.

Allí Billo llevó la palabra en frase galana y bella cortada con un primor que sólo él conoce.

Pero era tan grande la multitud que nada pudo la voz del orador para hacerse oír.

Nadie lo habría conseguido.

El desorden

El auto nuestro tiene un grande interés en estas ceremonias.

Lleva dentro a Sáurez y hay que conocer a Sáurez para saber lo que vale como organizador.

Corre aquí corre allá—Regaña a uno, mete en cintura a otra y ordena y dispone todo como si estuviera en su casa.

Pero esta vez no hubo remedio, fracasó Saurez.

La multitud fué arrolladora nadie podía poner siquiera los autos en una cola larga como se planeó el comité. Dos filas a ratos, a ratos tres, a ratos la calle entera, cercada por coches, autos y carretones, que chocan, se estrojan y se traban, en curiosas luchas por ganarse el campo.

Sáurez se jala el pelo y acaba por convencerse de que la mayor belleza del festejo está en este grandioso desorden de la incontenible multitud.

Escenas diversas

Gómez Miralles, el incansable fotógrafo de ovaciones se aprovecha de una coyuntura. Un carro del tranvía, cargado hasta la coronilla, si la tiene, ha concluido

por salirse de rieles y en medio de la inquietud y la molestia, Gómez se ha encaramado sobre el techo del carro con su máquina curiosa. La multitud es magnífica y Gómez la abarca en toda su grandeza, pero no de largo a largo que a quien le vió cabeza no pudo verle cola.

Yo me subo sobre el automóvil como Gómez y miro. Es alta mar humana no hay límite. Para atrás, para adelante, para los lados, el chorro de gente lo invade todo y olean los sombreros de pita campesinos cerca de los fieltros de los caballeros y las plumas y cintas de las bellas.

Y la ovación grita como loca y pasan en desorden las gentes enronquecidas de vivir al caudillo.

En el pecho de las muchachas la cinta verde y el ¡Viva Acosta! tiemblan con la viva emoción de este festejo magno.

Nunca vióse alegría mayor. Yo ví gentes de nota y de mucha cuenta subidos a los postes y agarrados de las barandillas de los pretilos como si fuesen granujas.

Los ojos tristes

En uno de los balcones por donde el desfile pasa he visto una matrona de luto.

—¡Viva Jorge Volio! grita y agita la mano emocionada pero esta alegría se trueca en pena y la mano tiembla y la cabeza se inclina.

Es doña Carmen Güell. La sombra colosal del gran Rogelio ha puesto su mano sobre el corazón de la madre y los ojos se humedecen.

Todos comprendemos, y el automóvil sigue silencioso un rato.

Yo siento un grito palpar en el alma.

¡Viva Rogelio Fernández Güell!

Y al quererlo gritar comprendo que imposible es.

Sin embargo vive, aquí está vivo su recuerdo y su obra, su palabra y su esfuerzo en este día de alegría el labio reza un minuto sobre los héroes muertos de Buenos Aires.

Te Deum

Las campanas de la Catedral están cantando la bienvenida y repican gordo y alegre como muchachos en fiesta.

Llaman a su casa a los valientes muchachos que regresan.

Las señoras de San José han alistado un Te Deum solemne y la nota cambia, el grito bullicioso y agitado de la calle es silencio y reposo en la nave, el órgano salmodia y la Catedral llena de banderas y de estandartes, de soldados y de turbas no sabe si reír o llorar y entonces reza:

Alza sus himnos a Dios para que bendiga a este pueblo generoso y vi que así recibe y así festaja y así estrecha entre sus brazos a los bravos muchachos que retornan buscando paz y república que ellos han conquistado.

Al salir, los clarines atruenan todo género de tocos belicos.

Una mujer dice al pasar.

—Si hubieran visto esto les

La Máscara de los Dientes Blancos

ESTA NOCHE EN EL TREPOL



ESTA NOCHE EN EL TREPOL

La Máscara de los Dientes Blancos

Segundo Zonta

¡¡LLEGO LA HARINA DE TRIGO BARATA!!

En el vapor EL LIS que llegó hoy a Limón recibí harina de las inmejorables marcas DON Q. y GOLDEN SEEL que venderé a los mejores precios de plaza.

También he recibido Canfín, Bacalao, Vino Tinto en Barriles, Bicarbonato, Papel de Envolver, Carbonato de Amoniaco, Bolsas de Papel, que vendo a precios sin competencia.

Noticias del Exterior

RECIBIDAS POR DON A. CORONADO

Washington.—Se han recibido avisos oficiales que el Presidente Leguía del Perú ha descubierto un complot para asesinarlo que fracasó en toda su totalidad. Parece que había sido fraguado por los amigos del Presidente Pardo. La conspiración debía estallar el domingo, pero Leguía por medio de sus agentes lo descubrió y se ordenó inmediatamente el arresto de los partidarios más significados de Pardo. El orden permanece inalterable.

Boston.—Un total de tres muertos y veinte heridos ha sido el resultado de la huelga de policías que vienen manteniendo el desorden en esta ciudad. Se ha ordenado que cinco soldados del ejército americano patrullen constantemente las calles de la ciudad para sofocar cualquier motin que se forme.

Tokio.—La dieta está ansiosamente esperando nuevos informes del anuncio que se ha hecho, del envío de un considerable número de unidades americanas que se dirigen a Asia con el objeto de pacificar Armenia. Se supone en esta que la orden de partida de estas fuerzas navales se debe a que pronto se discutirá el tratado de paz en el Senado Americano. Todos los habitantes del Imperio están observando con ansiedad estos movimientos.

Dublin.—El Gobierno ha proclamado la supresión de la organización Sinniers, lo mismo que la liga de voluntarios irlandeses y otras sociedades de la misma índole.

Boston.—El gobernador Coolidge ha telegrafado al Secretario de Guerra Daker suplicando que envíe fuerzas suficientes listas para entrar en acción inmediatamente para responder a cualquier emergencia que pueda resultar con motivo de la huelga de policías. Del mismo modo el gobernador ha telegrafado al Secretario de Marina Dajiel para que envíe las unidades navales que crea necesario para que cooperando con los soldados en caso de urgencia. Solamente unos levantamientos aislados se han notado esta mañana de alguna violencia que causaron la muerte de varios, en cuenta de una mujer.

Habana.—En el día que barrió las costas de Cuba arrasó muchos sembrados y mató a siete individuos. Aun no se sabe la suer-

te que corrieran los vapores español "Berberena" y americano "Monterrey" que fueron barridos hacia alta mar por el huracán. El vapor americano Thillbrough, encalló en la vecindad de Matanzas.

Miand, Florida. — Veintisiete miembros de la tripulación del vapor americano «Coridon», de la Ward Line, se ahogaron debido al hundimiento del vapor en las costas del canal de las Bahamas, Treinta y nueve fueron recogidos que sobrevivieron a la catástrofe y que se salvaron en las lanchas salvavidas.

Moscow.—El almirante Kolchaka, dice desde su cuartel general que hoy se le avisó los brillantes resultados obtenidos con la nueva contra ofensiva emprendida desde hace pocos días. Avisa que se está empujando con

verdadero ardor a lo largo de todo el frente de Siberia y que el enemigo fué rechazado con pérdidas considerables dejando abandonados a los prisioneros y un gran botín de guerra.

Constantinopla. — Hoy se ha sabido en ésta que la misión americana entregó al gobierno turco una nota declarando que en el caso de que se renovaran las matanzas de cristianos en el Asia Menor, y que se verían en el caso de ordenar el desembarco de marinos para dar cumplimiento al artículo doce de los catorce puntos del Presidente Wilson y que en ese caso desaparecerían la integridad y seguridad del territorio turco. Agrega la nota que no se puede tolerar las atrocidades que se han venido cometiendo.

Teatro Trebol

Hoy Domingo, Dos Grandes Funciones! Matinée: Los primeros 4 episodios de

La Bala de Bronce

Noche: Sensacional Estreno! La bella obra de la casa Pathé, por Pearl White

LA MASCARA de los Dientes Blancos

Estreno de los 5 primeros episodios Precios populares: Luneta o Butaca o 50

Lunes: Dos Grandes Funciones

Teatro Moderno

HOR - Dos Colosales Funciones por el verdadero MACISTE

Matinée: La sensacional cinta en 9 actos

MACISTE POLICIA

Noche, GRAN EXITO

MACISTE Atleta

¡¡ Dos Grandes Exitos !!

Mañana, LUNES; ¡¡Grandes Funciones Tarde y Noche!!

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

Finca de caña y café

Se vende barata. — Consta de 150 manzanas. Tiene 12 de caña, 6 de café, 7 de maíz, varias de frijoles, casa de habitación estilo moderno con luz eléctrica, cañería, poteros, buenas aguas, montaña, animales, carretas, trapiche con 2 pailas, casa para peones. Está en completa explotación. Buen clima. Dista dos y media horas, colada con carretera nacional. Se acepta parte en efectivo o hipotecas y parte en casas. Informes detallados en los autos de la Botica del Aguila.

Casas baratas

Para vender nos quedan seis, desde \$2,000.00 a \$6,000.00 Todas contra timbroles. Las vendemos con el 30 ojo de menos de lo que costaría construiras ahora, con el fin de realizarlas ligero. Informes en el Aserradero Wolf.

Compró un galápagos americano que está en buenas condiciones de uso. Avísame a Jardinería La Camelia, teléfono 172.

Comerciantes Acaban de llegar zarzas, mantas, dilles, céiros, cemento, parafina y hierro en Pailas, al a moción de W. STEINVORTH & Hoo.

De Venta

Tenemos encargo de colocar 2 cajas de hierro contra incendio, 4 carrotes; 2 escritorios, 1 fragua 1 ropero grande, 2 prensas con sus respectivas mesas, 1 pesadora, ruedas de carretón, utiles de escritorio y utensilios de panadería — Informes en esta oficina.

Manuel Marín Q., PROCURADOR JUDICIAL.

Ha abierto de nuevo su oficina de Abogacia, 50 varas al Oeste del Parque Central contiguo al despacho del Dr. Montero.

Caballo desaparecido

colocado, recortado al principio de la crin, con señales de ser de tiro, de paso trote. Se desapareció enillado de la Es. acción terminal del Tranvia en Fuentes, el miércoles anterior. Gratificación buena al que informe de su paradero a Luis Cruz Meza.

Sueros

En el Laboratorio del Hospital hay un depósito de los principales sueros (el Instituto Pasteur de París) Precios D. J. Servicio nocturno en la portería del Hospital.

Llegó HIERRO para techos, número 28, al almacén de W. Steinvert y Hoo.

TEATRO VARIEDADES

Domingo 14 de Setiembre - Dos grandes funciones para hoy!! Matinee: ¡Grandiosa film de arte italiano!

MACISTE POLICIA

Noche: COLOSAL ESTRENO DE ARTE

LIGEREZA y CASTIGO

por la notable actriz Valentina Frascaroli

Movimiento diario

SANTORAL Domingo 14. 14° después de Pentecostés. La exaltación de la Santa Cruz. San Alberto.

Lunes 15. Nuestra Señora de los dolores.

Martes 16. Santos Cornelio P. y Capriano, Ob. y Santas Lucía y Sebastiana, mrs. EFEMERIDES ASTRONOMICAS El 16 cuarto menguante a las 9 32 p. m.

MAREAS Pleamar. Playa de Puntarenas el 14 a las 6. v 12 a. m. El 15 a las 7,04 a. m. y el 16 a las 8,01 a. m.

DIA HISTORICO 14 de setiembre de 1821. Gavino Gairza, Gobernador de Guatemala, expide una circular precursora de la declaración de la Independencia y convoca a una reunión para estudiar el problema político. 15 de setiembre de 1821. Se proclama en Guatemala la Independencia del Reino de España. 15 de setiembre de 1842. Se fusila en esta capital al General don Francisco Morazán, caudillo de la unión centroamericana.

MARITIMAS Puntarenas, 12 de setiembre de 1919. Hoy a las 9 y 15 a. m. fondó el vapor "N. A." San Juan de 1218 toneladas procedente de Balboa, Canal Zone. 70 tripulantes. Cap. Pierce y consignado a F. J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga, 42 toneladas. Correspondencia, 8 sacos.

Hoy a las 4 p. m. fondó el vapor inglés "Salvador" de 640 tons. procedente de Balboa C. Z., 2 días de mar a este puerto. 51 tripulantes. Cap. Kolly y consignado a J. Alvarado y Co., sin pasajeros. Carga 752 bultos con 37979 kilos. Correo 2 sacos. El Secretario de la Capitanía, J. Benito.

El momento político

Viene de la segunda página

Tinocol Yo miro los zapatonos de Tuto llenos de lodo de quien sabe cuántos caminos traginados con la carabina al hombro y el morralillo a la espalda.

La ovación se va hacia el Washington y lo invade y por fin se abre un balcón.

El caudillo

Hasta ahora no pude verle. La gente lo ha traído de tal manera estrujado y perseguido con su simpatía, que verlo era un problema.

Allí está en el centro del balcón el revolucionario vestido de kaki y curtido por el sol como un viejo soldado. El pelo entrecano en majestuoso desorden y el ojo agradecido buscando entre la multitud las caras más amadas.

Trae cruzada sobre el pecho la banda tricolor porque peleara en la fie tra.

No habla, está afónico y fatigado, saluda y en la mano agita un pañuelillo blanco. Eso es lo que trae, eso es lo que esperamos: un blanco pañuelo. Sin palabras dijo ya su programa. Paz la paz que necesita este pueblo para desarrollar sus energías, la paz que espera este hogar, hace tiempos inquieto, para mirar de nuevo el porvenir sin zozobra.

Viva Julio Acosta y su pañuelo blanco.

L. D. S.

Paciencia!

Ruego al público aguardar hasta la próxima edición de este diario, para contestar al Canónigo don Rosendo de la J. Valenciano, pues no fué sino en la tarde de ayer, de regreso de mi viaje de Puntarenas cuando el diario estaba para entrar en prensa—que me enteré de tan pobre y desmadrada contestación. J. ALBERTAZZI AVENDAÑO.

Campo que no cobramos

ACLARACION

Con motivo de una nota que se publicó en este diario respecto del automóvil del señor Jorge González, y para aclarar este asunto, el Sr. González nos ha enviado un recibo en que consta que él le pagó la suma de cuatro mil colones al tristemente célebre Jaime Esquivel por ese auto, y que al señor Presidente, lo mismo que al señor Ministro de la Guerra, les ha puesto de manifiesto dicho recibo y el automóvil a la disposición por sí es del Estado, y en este caso entabló la debida reclamación contra "ese" Esquivel.

Todavía

Todavía quedan rezagos del tinoquismo, (ya póstumo) que se empeñan en mirarnos con aires de matasiete; tal sucedió en días pasados, en que un sujeto que sirvió a la Administración durante las treinta meses, nicaragüense él, amenazó de palabra y obra a los concurrentes a un baile, por el hecho de ser todos acostistas.

Santo Domingo Acostista

Hubo gran manifestación a la revolución; filarmónica después de ofrecernos retreta recorrió las principales calles tocando alegres piezas. Más de 500 hombres y 100 señoritas aclamaron a don Julio Acosta y compañeros. Su triunfo es innegable.

Tarrazú en su puesto

En todos estos lugares se ha celebrado ayer y hoy con inusitado entusiasmo el nuevo orden de cosas: Vivas a Aguilar Barquero y a Acosta. Tenemos conocimiento que para Jefe Político se ha escogido a un honorable vecino de este cantón cuyo nombramiento será bien recibido, tanto más que es persona conocida por su honradez recitativa y hombre de bien.

Corresponsal

Los restos del Dr. Diéguez.

Antier a las ocho de la mañana fueron conducidos los restos del recordado Dr. don Manuel Diéguez, a la estación del ferrocarril al Pacífico, para ser trasladados a Puntarenas, en donde serán embarcados para Guatemala, su tierra natal.

Para el acto, invitó al Sr. Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación y Policía, en nombre del Gobierno Provisional de la República.

La personalidad del Dr. Diéguez, es ya bastante conocida, para que nosotros pretendamos añadir nada a su prestigio: solamente queremos, en tan triste ocasión, renovar a la familia del

TEATRO AMERICA : - : El Coliseo de Moda

H y Domingo. ¡¡Los mejores éxitos del día!! Matinée : Estreno de las primeras partes de la colosal obra

La Mascara de los Dientes Blancos

Noche, a las 8.30 en punto: ¡El más grandioso estreno de la temporada! La interesantísima obra

de arte, por la emoción intensa que despierta y por la gran fuerza dramática de su argu-

El Rapto de una Novia

TIENDA ROMERO GONZALEZ HERMANOS

Acaban de llegar los famosos encajes de hilo.
Antes de comprar sedería vea nuestro surtido

**De 1000 docenas que llegaron
Sólo quedan 100 docenas**

Camicetas de algodón para hombres de SUPERIOR calidad en REALIZACION. Invitamos cordialmente a nuestra numerosa clientela y al comercio en general a hacernos una visita para convencerse de la realidad de esta GANGA. Ventas solo por mayor cantidad, mínima una docena.

SASSO HERMANOS
PASAJE JIMENEZ

La BELLA JARDINERA - - de José Alvarado
Han llegado toallas, cintas y encajes

B. A. GONZALEZ & Cía.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES"

Marca registrada San José de Costa Rica

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 SAN JOSE Teléfono 850
IMPORTADORES EXPORTADORES COMISIONISTAS

Oficina principal: 25 Broad Street, New York

Harina "Espiga de Oro" La mejor que ha llegado al país
Cerveza Inglesa Guinness Stout - Bass's Ale - Pilsener
CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia
Máquinas de escribir UNDERWOOD

¡Sálvese el que pueda!!

No compre nada para surtir su pulpería sin consultar antes los precios de "LA BODEGA DE LA MARINA"

LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto
importa directamente sus pieles
Venta de material arreglado

Telef. 751 Ap. 969

Francis W. Kurtz & Co.

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Nueva York, Buenos Aires, Guatemala, San José, C. R.,
París, Hamburg.

COMPRAN AL CONTADO:

Café, Cacao, Hule, Cueros y toda clase de productos del país.
IMPORTADORES EN GENERAL
DE TODA CLASE DE PRODUCTOS AMERICANOS
Y EUROPEOS

Dirigirse a su Representante N. QUIROS h. PASAJE CENTRAL
San José, C. R.

DRES. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ

Y JORGE JIMENEZ O.

— DENTISTAS AMERICANOS —

HORAS (8-11 a. m.
1-5 p. m.)

OFICINA:—Frente al Almacén de don Jaime Carranza

"La Tienda Azul"

Acaba de recibir un gran surtido de
cuerdas de guitarra, violín y mandolina.

IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

Representante

E. VILLALON

LA VOZ DE LA REPUBLICA

SAN ANTONIO BELÉN

Cuquier persona, ignorante de nuestra psicología, nos habría juzgado mal en estos días, al ver la impavidez con que miramos el cambio de Gobierno; no ha habido manifestaciones viriles, ni desmanes subversivos; pero es que nuestra idiosincrasia nos lleva ahí; nos alegramos, sí, en lo íntimo de nuestro ser y celebramos en paz nuestras dichas.

Era de ver el pueblo en corrillos esquineros comentando la alteza del proceder del General Quirós y de hacer aclamaciones por el bien y felicidad del país al lograr conquistar su constitucionalidad y volver a figurar en la lista de pueblos civilizados.

Bien venido sea el señor Aguilar Barquero el salvador de nuestra patria y quiera Dios guiarle recto para que pronto volvamos a adquirir nuestro prestigio robado por la turba asoladora del Tesoro Nacional.

Mucha hilaridad ha causado el reportaje de El Pelón. — ¡Viva Acosta! — ZER.

SANTO DOMINGO

Le estimaría demasiado insertar en el número de mañana la siguiente protesta que hacemos extensiva al señor Gobernador de la provincia de Heredia, acerca de la extrañeza con que hemos visto colarse de nuevo a un peliquista rabioso, como secretario de la Jefatura Política. Como el caso es intolérable en este momento en que el pueblo ya goza de sus libertades, llamamos la atención del señor Gobernador para que proceda a cambiar ese intruso secretario que carece por completo de dignidad y ha pensado que los domingueños estamos aun palpando moscas.

Aprovecho la oportunidad para manifestarle que aquí reina la más completa satisfacción con el actual orden de cosas y que en todos los corazones palpita al unísono el sentimiento de gratitud hacia el señor Acosta y compañeros, que tan a tiempo han salvado nuestra querida Costa Rica.

Me es grato suscribirme del señor Redactor muy atento y s. s.,
CRISTINITO

DESAMPARADOS

Programa de la velada que se celebrará el próximo domingo 14 de setiembre en el salón de actos públicos de la escuela de esta ciudad, con el fin de recolectar fondos para socorrer a los escolares pobres que reciben almuerzo diario gracias a los esfuerzos de la benéfica institución "El Abrigo de los niños pobres":

- I
- 1º - Orquesta
- 2º - Cuadro plástico. La Libertad.
- 3º - El pájaro pinto. Comedia infantil
- 4º - "Alegria de la Huerta"
- 5º - No sabía que fuera prohibido sentir. Melopea.

- II
- 1º - Orquesta
- 2º - Travesuras de un muchacho. Zarzuela infantil
- 3º - Romanza de "La Tempestad"
- 4º - Cuento de Navidad. Sainete infantil.
- 5º - "Tragué el anzuelo". Monólogo.

DE SANTA CRUZ DE GUANACASTE

Que la opinión pública necesita saber en que han invertido durante tanto tiempo los fondos municipales, administrados por todos los yernos de Telésforo Ramírez que lo hicieron Senador, como el burro tocó la flauta

Que responda Telésforo Ramírez por los sueldos de todos los soldados que durante el tiempo de la tiranía devengaron dichos soldados, por estar en connivencia con Alfonso Salazar canjeándose peones para hacerlos trabajar militarmente; que responda por ultrajes inferidos a ciudadanos pacíficos y trabajadores, por el solo motivo de no ser de su camarilla fatídica.

Que responda por el último atentado de asesinato en la persona de don Simón Acevedo, pues el asesino fue mandado por él o por su hijo y ha continuado llegando clandestinamente a su casa, sin que el muñeco que él hizo Jefe Político se preocupara por su captura y continuara.

SOFONÍAS

DE TRES RÍOS

El pueblo de Tres Ríos, pueblo viril, pueblo enérgico, que en todo momento dijo NO a la nefasta traición, el pueblo de Tres Ríos que siempre ha estado listo a secundar las causas nobles y grandes, quiso tener el orgullo de ser, si no el primero, sí de los primeros en acoger la candidatura de don Julio Acosta y al efecto el sábado próximo pisado, 6 de los corrientes, correspondiendo con todo entusiasmo a la excitativa que le hicieron unos de sus hijos de los más entusiastas por la causa, se reunió en masa, y poseído del mayor entusiasmo, aclamó a Julio Acosta.

¡Viva Julio Acosta! fué el grito unánime, dado por más de 400 vecinos.

Los oradores, todos muy acertados en sus discursos, hicieron conocer al pueblo lo que Acosta significa: "Julio Acosta es un símbolo: el de nuestra redención; es el más brioso batallador por el triunfo de las libertades patrias" y por ese estilo el pueblo conoció el acto de justicia que hoy se hace en Costa Rica aclamándolo para que sea el futuro Presidente.

A continuación se organizó un desfile para ir a rendir homenaje a la señorita Ester de Mezerville, a quien la patria mucho debe por su actitud valerosa y levantada durante los días de nefasta tiranía.

Como se supiera esa noche que al día siguiente, en el tren de Limón pasaría Manuel Castro Quesada, para Cartago, se pensó de ese momento en ir a saludarlo a la estación y en efecto, cuando el tren llegó el andén estaba completamente lleno de gente que lanzó vivas a Castro Quesada y a la revolución.

CORRESPONSAL.

¡El Paludismo está Vencido!

Antes se creía incurable

Ahora Garantizamos que se cura con

MALAROIDES

TABLETAS ANTIPALUDICAS
de la BOTICA FRANCESA

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés

Ropa hecha de casimir

BELGRAVE

CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

"La Magnolia"

ALMACEN DE VIVERES SELECCIONADOS PARA FAMILIAS

Importación directa de todos los artículos, así como CHAMPAGNE, CERVEZA WHISKY JOHN DEWAR'S, COGNAC MARTINEAUX, PEDRO D. MECQ, CANADIAN y NIAGARA — Chocolates LORREY'S & BUNTE, conservas frescas cereales, vinos, licores, té, & &

Llegaron frescos los slo rival cigarrillos habanos FLOR DE CUBA y BOCK ESCARRE Hnos.

LA GRANJA * ALMACEN DE ABARROTES

E. SABORIO & Co.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca
Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad * Surtido constante de toda clase de artículos
Siempre a los precios más bajos de plaza

AL SIGLO NUEVO

Gran Almacén y Bazar de Novedades
para Señoras y Caballeros

Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos
baratillos de este establecimiento

A. HERRERO & Cía.

La Central y la Industria
V. GONZALEZ P.

Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich * * * Orlich Hnos.

Fabricantes de Jercia, Brevia y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN

W. R. GRACE & Co.

San Francisco, New Orleans, New York., Londres

Compramos café

Tenemos buena conexión con los principales centros
consumidores del mundo

Agencia de W. R. GRACE & Co.

Teléfono 769. Pasaje Central. Apartado 1076.
SAN JOSE, COSTA RICA

Imprenta "El Hombre Libre"